
La corrida se realizará vía strea-
ming el próximo 19 de abril y los 
participantes podrán optar por 
correr en trotadora o en cualquier 
parte de sus viviendas en las cate-
gorías 5k, 10k, 21k y 42k.

Primera maratón 
desde la casa en 
Chile tendrá  
cuatro categorías

DEPORTES PÁG.16

“Féminas Sinfónicas” 
continúa transmisiones 
a través de Radio UdeC  
y también vía online
Dado el éxito alcanzado desde su puesta al 
aire, el programa radial continúa su progra-
mación en el contexto de emergencia sani-
taria. Las representantes de la Sinfónica  
graban directamente desde sus hogares.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12
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“Lo primordial  
es salvar la Ymca 
para que a futuro 
tengamos trabajo”
El presidente del sindicato, Marcelo 
Inzunza, afirmó que los trabajadores 
están de acuerdo con la aplicación 
de la Ley de Protección al Empleo 
para 60 funcionarios de la empresa.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Servicios básicos, mascarillas y alcohol gel: 
las necesidades más urgentes para enfrentar 
el coronavirus en los campamentos
CIUDAD PÁG.7

6.346
personas viven en 131 campamentos en la 
Región, la mayoría en Lota, Tomé, Talcahuano y 
Concepción.
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Más de 600 personas están 
en cuarentena en la Región

CON BROTES EN SANATORIO ALEMÁN, PESQUERA BLUMAR Y ASMAR

Preocupación genera en las auto-
ridades los más recientes brotes 
surgido en la Región. Uno de ellos, 

al interior del Sanatorio Alemán, 
mantiene a 101 personas en cua-
rentena. Otro de los brotes que 

generan preocupación se originó 
en Asmar, que obligó a someter a 
cuarentena a 240 personas, entre 

funcionarios de la empresa y per-
sonas que mantuvieron contacto 
con ellos. Un brote en la pesquera 

Blumar resultó en 25 personas 
contagiadas y otras 250 en cua-
rentena.

Según la autoridad de Salud, hay 25 brotes activos de contagio por coronavirus en Bío Bío.

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: SUBSISTENCIA ECONÓMICA O SALUD
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO HERRERA CAMUS  
Profesor Astronomía UdeC 
Líder de Grupo Asociado Instituto Max Planck-UdeC

El gran astrónomo italiano Alvio 
Renzini, hoy jubilado y en cuarente-
na en su natal Venecia,  publicó el 
año 2009 un estudio científico para 
explicar por qué existen predomi-
nantemente dos tipos de galaxias en 
el Universo. El primer grupo corres-

ponde a las galaxias espirales, las 
cuales continúan formando estre-
llas hasta el día de hoy.  Un ejemplo 
es nuestra Vía Láctea, que produce 
alrededor de una masa solar por 
año. El segundo grupo es el de las 
elípticas, galaxias anaranjadas y pa-

mil fallecidos por Covid-19. Los si-
guientes mil, lamentablemente, falle-
cieron tan sólo dos días después.  

La magnitud del factor multiplica-
dor del crecimiento exponencial de 
la Covid-19 depende de una combi-
nación de variables. Están las va-
riables internas (por ejemplo, la 
“personalidad” del virus), las cuales 
no podemos alterar. También están 
las variables externas, y es ahí don-
de tenemos una herramienta muy 
poderosa para combatir su creci-
miento: el distanciamiento social.  
Los expertos recomiendan que 
mantengamos al menos un metro 
de distancia entre nosotros. Mejor 
aún si podemos quedarnos en casa. 
Lamentablemente todos los días ve-
mos cómo se producen grandes 
aglomeraciones, en algunos casos 
por irresponsabilidad de las perso-
nas, y en otros por la incapacidad de 
las autoridades. Para qué hablar de 
aquellos que, experimentando sín-
tomas de la Covid-19, no respetan la 
cuarentena. ¡Si tan sólo lográramos 
comprender la amenaza que signi-
fica el crecimiento exponencial! 
Después de todo, fue este el respon-
sable de apagar colosales galaxias 
para siempre.

sivas que ya  agotaron su combusti-
ble para crear nuevas estrellas.  

La propuesta del Prof. Renzini 
para explicar esta dicotomía requie-
re retroceder en el tiempo muchísi-
mos años —alrededor de 3 a 5 billo-
nes para ser más exactos— momen-
to en que las galaxias que hoy 
conocemos como espirales y elípti-
cas eran similares. ¿Qué hizo la dife-
rencia? que las que hoy son galaxias 
elípticas comenzaron a crear estre-
llas siguiendo una tasa de crecimien-
to exponencial. Esto hizo que agota-
ran rápidamente su combustible, 
transformando su apariencia y com-
posición para siempre.  

¿Qué es, entonces, este crecimien-
to exponencial, responsable de la 
evolución de las galaxias, y también 
de la expansión de la Covid-19?  El 
crecimiento exponencial significa 
que lo que sea que aumente —núme-
ro de nuevas estrellas o de infectados 
por coronavirus—, lo hace multipli-
cando por un factor, no sumando. En 
ese sentido, el crecimiento exponen-
cial es engañoso. Lo que en un co-
mienzo parece ser un crecimiento 
lento, se torna en un corto plazo en 
explosivo. Un ejemplo concreto, 
E.E.U.U. tardó un mes en llegar a los 

Ejemplo de crecimiento exponencial: EE.UU. 
tardó un mes en llegar a los mil fallecidos por 
Covid-19. Los siguientes mil, lamentablemente, 
fallecieron tan sólo dos días después. 

Crecimiento 
exponencial, galaxias 
y Covid-19
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FLOR WEISSE NOVOA  
Presidenta Consejo Regional Bío Bío

A partir de octubre pasado, con 
el estallido social, nuestros estilos 
de vida comenzaron a cambiar. La 
angustia y el miedo fueron sensa-
ciones que nos obligaron a replan-
tearnos aspectos de nuestras vi-
das. Como consecuencia de las ma-
nifestaciones y destrozos, hubo un 
sector que resultó visiblemente 
afectado. Se trata de los comercian-
tes, las mipyme, emprendedores y 
cientos de trabajadores de la Re-
gión del Bío Bío. 

Nos encontrábamos en el proceso 
de adaptación y comenzando a reto-
mar fuerzas en lo económico, mejo-
rando la productividad y haciendo 
esfuerzos para proteger el empleo, 
cuando enfrentamos la emergencia 
sanitaria por Covid-19. Toque de 
queda, cordón sanitario, modifica-
ción en horarios de atención de su-
permercados, suspensión de clases, 
impedimento para funcionamiento 
de algunos comercios, cuarentena y 
aislamiento social, nos tienen en una 
situación que nunca pensamos vivir 
y que nos llena de incertidumbre. 

Mantenernos en casa para algu-

de los trabajadores, sus fuentes de 
trabajo y su seguridad social. 

Esperamos que los acontecimien-
tos y definiciones que se han toma-
do consideren el impacto emocional 
que esta situación produce, y que 
además no se pierda de vista el im-
portante hecho de que los empren-
dedores, junto a los trabajadores de 
la pequeña y mediana empresa, han 
sido durante los últimos años el mo-
tor de crecimiento y avance de la 
economía nacional. 

Tenemos la confianza que así 
como los diversos sectores, hace al-
gunos meses, lograron “El Acuerdo 
por la Paz”, hoy se decidan por adop-
tar correctas medidas, que se pue-
dan adecuar dictámenes y se logren 
los acuerdos y apoyos para benefi-
ciar a los trabajadores y con ello 
permitir la subsistencia de la pe-
queña y mediana empresa, todo 
para evitar que ésta pandemia ter-
mine devastando además la econo-
mía nacional y regional.

nos modificó la forma de trabajar. El 
teletrabajo, o a través de algún me-
dio remoto, ha permitido seguir 
cumpliendo funciones; sin embargo, 
para otros resulta imposible. Lo an-
terior llevó a la Dirección del Traba-
jo a pronunciarse y señalar que el to-
que de queda y las medidas de aisla-
miento son un hecho de fuerza 
mayor, que responden a una emer-
gencia sanitaria, indicando que re-
sulta necesario exonerar a las partes 
de sus obligaciones, es decir asistir 
a trabajar y al empleador lo libera del 
pago de la remuneración. 

Así entendida la determinación 
del organismo, se agudiza la sensa-
ción de inseguridad en los trabajado-
res y sus familias, que ven como una 
posibilidad el que se les prive de sus 
ingresos en una situación que nun-
ca imaginamos estar. Por esa razón, 
valoramos las medidas y decisiones 
que en estos momentos entregan 
tranquilidad y estabilidad, como es 
la promulgación de la ley que prote-
ge el empleo, ya que creo es la senda 
por la que en meses difíciles debemos 
transitar, protegiendo los ingresos 

Proteger el empleo y el 
emprendimiento

En un 19,5% han aumen-
tado las denuncias por “vio-
lencia física a mujeres” re-
gistradas por el Fono Fami-
lia de Carabineros, desde 
que iniciaron las medidas 
de aislamiento social toma-
das por la Covid-19. 

La institución uniforma-
da, a través de la Prefectura 
de la Familia e Infancia, in-
formó que registran 272 lla-
madas para pedir orienta-
ción respecto de violencia 
física contra mujeres y 244 
por maltrato psicológico. 

A su vez, las denuncias 
por “amenazas de muerte a 
mujeres, violencia intrafa-
miliar económica, física y 
psicológica” crecieron en un 
12,3% en comparación con 
el mismo periodo de 2019. 

Ante esta situación, el go-
bierno lanzó la campaña 
“En esta comunidad no en-
tra la violencia contra la 
mujer”, con el objetivo de 
involucrar y comprometer a 
los vecinos para evitar este 
tipo de hechos durante la 
cuarentena. 

 
@Jmanalich 
El tema de violencia contra 
la mujer escala en medio de 
la pandemia. Muy grave. 
 
@Lucia_GEOMAR 
No sólo las mujeres sufren 
agresión, sino que también 
muchos menores son  abu-
sados y/o agredidos por sus 
padres o tutores. Un espiral 
de violencia que se repetirá 
en las prox generaciones si 
no se pone fin pronto. 
 
@Evelynmatthei 
Junto a Min. @carola_cue-
vasm de @MinMujeryEG, 
lanzamos una campaña 
para evitar la violencia al 
interior de nuestros hogares. 
Iniciadas las cuarentenas 
por #CoronaVirus, tenemos 
un aumento de un 500% de 
denuncias en #Providencia. 
Es momento de actuar y 
ayudar a las víctimas.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Muchas dudas ha generado la determina-
ción de la autoridad de Salud en levantar 
la cuarentena que se aplicaba en distintas 
comunas del país. Para tomar tal decisión, 

la autoridad debe tener acceso a estadísticas que susten-
tan esa resolución. Información que el país desconoce.   

Porque los datos de dominio público más relevantes sal-
tan a la vista: los contagios crecieron más del 100% en las 
comunas de la Región Metropolitana sin cuarentena, 
anotando una tasa de aumento promedio diaria de 11%. 
Sin cuarentena, los casos confirmados de Covid-19 po-
drían duplicarse en menos de siete días. En las comunas 
que permanecieron bajo cuarentena, hubo un crecimien-
to semanal de 50%, y una tasa promedio diaria de 6,0%.  

En una entrevista a los medios el último martes, el mi-
nistro de Salud, Jaime Mañalich, confirmó la estrategia 
de que el contagio de la mayor parte de la población ocu-
rra en forma lenta, de modo que en ningún momento co-
lapse el sistema de salud: “El punto fundamental no es 
enfermarnos rápido, es que tratemos de ir enfermándo-
nos de a poco, de manera tal que aquellas personas en 
la comunidad que van a demandar hospital, que van re-
querir ser conectados a un ventilador mecánicos, no sean 
muchos a la vez”. 

El problema es que esa estrategia, que justificaría la sus-
pensión de las cuarentenas comunales, fue utilizada en 

Subsistencia económica o salud

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Personal de Salud 
 
Señora Directora: 

Frente a las acciones discrimi-
natorias que han vivido algunos 
profesionales del área de la salud 
en los últimos días, en diversos es-
pacios de dominio público, es fun-
damental que las personas se in-
formen adecuadamente. Somos 
los profesionales de la salud quie-
nes nos preocupamos de proteger 
la vida y el bienestar de las perso-
nas y aplicamos con especial dedi-
cación y cuidado todas las medi-
das que se requieren para prevenir 
la propagación de cualquier enfer-
medad y especialmente en este 
caso del nuevo coronavirus. 

Como enfermera matrona, no 
puedo sino señalar que la seguri-
dad clínica, la prevención y la con-
ducta ética es parte de nuestra 
vida profesional y personal, y siem-
pre estaremos atentos a proteger, 
cuidar, promover y restablecer la 
salud de la población y de nuestras 
familias. Estamos formadas para 
comprender las reacciones que 
pueden tener las personas frente a 
esta crisis sanitaria y acompañar-
los con gran profesionalismo en el 
transcurso de la enfermedad, dan-
do lo mejor de nosotros para su re-

cuperación y en algunos casos 
acompañar en el buen morir, y ne-
cesitamos de todos para que nues-
tro accionar y el de todas las perso-
nas que trabajamos en las institu-
ciones de salud sea fructífera. 

Quisiera agradecer a todos 
aquellos que trabajan en las insti-
tuciones de salud y reitero el lla-
mado a informarse pero, sobre 
todo, a ayudarnos a proteger a la 
población cumpliendo con todas 
las medidas para evitar la propa-
gación de esta epidemia mundial. 
 
Mónica Canales, decana Facultad 
de Enfermería U. Andrés Bello. 
 
Aprendemos juntos 
 
Señora Directora: 

Juntos aprendemos unos de 
otros y nos ayudamos a salir de 
cualquier crisis. No hay otro modo 
para rehacerse, que levantarse 
como pueblo, abrazados a ese ho-
rizonte celeste que nos apiña. Por 
eso, actitudes como la de Estados 
Unidos que haya anunciado la sus-
pensión de los fondos a la Organi-
zación Mundial de la Salud en un 
período de tantas dificultades no 
es una postura muy acertada. 
Toda unión es poca para los es-

fuerzos en la lucha contra el coro-
navirus Covid-19, máxime cuando 
la citada institución está en prime-
ra línea apoyando con orientación, 
capacitación, equipos y servicios 
concretos para salvar vidas, espe-
cialmente a los más vulnerables. 
Ojalá se retorne a esa unidad. No 
hay otra forma de detener esta 
pandemia y sus devastadoras con-
secuencias. 

 
Víctor Córdoba  
 
Retiro de medicamentos 
 
Señora Directora: 

Sugiero ver la aglomeración, de 
TODOS LOS DÍAS, en el retiro de 
medicamentos en el Hospital Re-
gional GGBenavente de Concep-
ción. Debo esperar 2 a 3 horas para 
la atención, en un hall reducido, en 
donde permanentemente hay 
unas 200 personas esperando (se 
atenderán unas 1000 diariamente 
y una espera de 1 a 3 horas) . Esto 
es crítico y peor en esta pandemia. 
Esto pasa de 8 a 16 horas todos los 
días. Algo se requiere que hagan 
¡YA!, ¡CRÍTICO! 

 
Jorge Bahamondes Domic 
Adulto Mayor, Crónico

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

otros países y los resultados obligaron a estas naciones a 
adoptar medidas más severas. Ocurre que el número de 
casos confirmados para Covid-19 tiene relación directa con 
la capacidad de cada país en aplicar los test necesarios.  

Chile ha tenido buenos resultados en la gestión de esta 
crisis sanitaria. Es el país latinoamericano que más test 
realiza en relación a su población y esto podría explicar 
porque Chile se mantiene como uno de los países de la 
región con más casos confirmados, pero con la letalidad 
más baja. Las medidas de aislamiento han probado ser 
efectivas para reducir el ritmo de expansión del corona-
virus. Es cierto que el confinamiento y las cuarentenas 
producen impacto económico negativo.  Pero la respon-
sabilidad mayor de las autoridades de gobierno es pro-
teger a la población hasta que la ciencia finalice su tra-
bajo y logre dar con una vacuna. El rol del Estado es en-
tregar políticas orientadas a evitar que la población se 
enfrente al dilema entre proteger su salud o salir a bus-
car los medios para subsistir. 

El rol del Estado es entregar 

políticas orientadas a evitar  

que la población se enfrente  

al dilema entre proteger su salud 

o salir a buscar los medios para 

subsistir. 

¡
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“En medio de esta pandemia nos preguntamos qué podemos hacer, cómo podemos aportar. Y 
nuestro aporte hoy a la sociedad es #MeQuedoEnCasa. Ése es el mayor bien que hoy podemos hacer 

por los demás”.

Eric Aedo, ex gobernador de Concepción.

#MeQuedoEnCasa

Diputados buscan extender 
períodos de post natal

A RAÍZ DE LA CONTINGENCIA LABORAL EN EL PAÍS POR COVID-19

Debido a los efectos que ha cau-
sado la emergencia sanitaria, im-
pactando las áreas de salud, econó-
micas y laborales, principalmente, 
en la Cámara de Diputados se pre-
sentó un proyecto que busca exten-
der el período de post natal, así 
como también el fuero maternal. 

La iniciativa ya fue despachada 
por la comisión de Hacienda de la 
Cámara y es la unión de tres proyec-
tos similares. La moción fue pre-
sentada por el diputado Gastón Sa-
avedra (PS) y cuenta con el patroci-
nio de la parlamentaria Joanna 
Pérez (DC).  

“Hemos avanzado en aprobar, y 
por mayoría, la protección a la ma-
ternidad. Si una madre debe cum-
plir con el período de pre y post na-
tal dentro del estado de emergencia 
y catástrofe sanitaria, hoy no ten-
dría dónde dejar a su hijo para el cui-
dado, porque no están funcionando 
salas cunas públicas ni privadas, 
por lo que estamos buscando es la 
protección a la maternidad”, seña-
ló el diputado Saavedra, integrante 
de la comisión de Trabajo y Seguri-
dad Social. 

Por su parte, Joanna Pérez, quien 
es parte de la comisión de Mujeres 
y Equidad de Género, comentó que 
“es necesario instalar algo tan sen-
sible como la maternidad. Tenemos 
que transparentar algo que en la 
práctica se da, porque las mujeres y 
las familias no pueden llevar a sus 
hijos a sala cunas y otros servicios 
que producto de la pandemia hoy 
están suspendidos. Hay que buscar 
fórmulas para facilitar las condi-
ciones a los padres y a las familias”. 

Sobre el proyecto parlamentario, la 
seremi de la Mujer y la Equidad de Gé-
nero, Marissa Barro, indicó que “va-
mos a apoyar los proyectos que bus-
can proteger a las mujeres, sin embar-
go, creemos que la iniciativa, así como 
está, no incentiva a la corresponsabi-
lidad, que es un tema que estamos re-

La iniciativa presentada por Gastón Saavedra y el patrocinio de Joanna Pérez se 
encuentra en tabla para su discusión y posterior votación en la Cámara Baja.

cha (PC), también se refirió a la mo-
ción expresando que “es clave le-
gislar, justamente hoy, en la crisis sa-
nitaria que vivimos, para centrar 
en nuestra sociedad la preocupa-
ción hacia la mujer. Recordar que en 
su mayoría las mujeres con trabajo 
remunerado cumplen una doble y 
triple jornada laboral. Es de suma 
urgencia crear iniciativas que res-
guarden no solo en el ámbito de la 
maternidad a las mujeres sino tam-
bién en el ámbito salarial”. 

Al cierre de esta edición, el proyec-
to aún se estaba discutiendo, con al-
gunas dudas respecto a la extensión 
del post natal, no así del fuero.

levando, y que nuevamente traspasa 
toda la responsabilidad del cuidado a 
la madre y no al padre”. 

 
Opiniones 

La presidenta regional de Evopo-
li, Victoria Abarzúa, sostuvo que 
“todos los proyectos que busquen 
aplacar y enfrentar las consecuen-
cias sociales y económicas de la 
pandemia se agradecen, vengan de 

donde vengan. El proyecto de exten-
der el post natal puede servir de 
ayuda a muchas mujeres en medio 
de la crisis. Sin embargo, es impor-
tante legislar con responsabilidad y 
priorizando entre todos los sectores 
que resultarán involucrados. Este 
proyecto de ley debe ser estudiado 
y discutido en el Congreso para eva-
luar su constitucionalidad”. 

La consejera regional Tania Con-

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No están funcionando salas 
cunas. Estamos buscando 
protección a la maternidad”.
Gastón Saavedra (PS), diputado e integrante 
de la comisión de Trabajo y Seguridad Social.

“Hay que buscar fórmulas para 
facilitar las condiciones a los 
padres y a las familias”.
Joanna Pérez (DC), diputada e integrante de la 
comisión de Mujeres y Equidad de Género.

“Creemos que el proyecto, así 
como está, no incentiva a la 
corresponsabilidad”.
Marissa Barro, seremi de la Mujer y la Equidad 
de Género de la Región del Bío Bío.

FRASE

EXTENSIÓN AUTOMÁTICA del post natal y 
fuero maternal es lo que buscan los 
parlamentarios y se discutirá en el Congreso.

Una de las principales 
razones de la moción es la 
falta de funcionamiento de 
estos establecimientos.

Cierre de  
salas cunas

Marissa Barro indicó que el 
proyecto traspasa toda la 
responsabilidad del cuidado 
a las madres.

Responsabilidad 
también del padre
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PPD rechazó 
amenazas

Arauco: solicitan endurecer medidas
SENADORES DE DISTINTOS PARTIDOS COINCIDEN EN PETICIÓN DE MANO DURA TRAS INCIDENTES DEL LUNES

Ayer se conoció una declaración de 12 comunidades que 
rechazan violencia y utilización de “reivindicación territorial”.

“Estoy completamente segura de 
que si hubiesen puesto esta auto-
bomba en Santiago estarían todos 
los recursos volcados para establecer 
y perseguir a los responsables”, dijo 
ayer la senadora y presidenta de la 
UDI, Jacqueline van Rysselberghe. 

Lo anterior, tras los hechos de vio-
lencia ocurrido el lunes en Cañete, 
que motivó la visita del subsecretario 
del Interior a la zona, y la presenta-
ción de una querella del gobierno por 
Ley Antiterrorista. 

Pero la senadora no fue la única 
que se refirió al tema. Su colega del 

PPD, Felipe Harboe, dijo que era “ina-
ceptable que el gobierno se limite sólo 
a presentar querellas y hacer declara-
ciones. Hace un tiempo le hemos es-
tado avisando al Ministerio del Inte-
rior la necesidad de enfrentar con mu-

cha mayor fuerza la situación que está 
ocurriendo en la provincia de Arauco”. 

Harboe dijo que se debe trabajar 
en soluciones incluyendo a las comu-
nidades, algunas de ellas, en contra de 
violencia. De hecho, ayer se conoció 
una declaración pública firmada por 
12 comunidades que rechazaron “a 
quienes hacen uso de ‘la reivindica-
ción territorial’ para encubrir activida-
des delictivas y realizar actos de vio-
lencia, amenazas y hostigamiento que 
nada tienen que ver con las legítimas 
demandas del Pueblo Mapuche”. 

FOTOS: AGENCIA UNO

JACQUELINE VAN Rysselberghe, 
senadora UDI.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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“Quedarse en casa hoy es abrirles la puerta a los afectos, al tiempo en familia. Es protegerse 
y, al mismo tiempo, proteger a los que amas, por eso yo... #MeQuedoEnCasa”.

Cristián Pareja, asesor comunicacional y analista político.

#MeQuedoEnCasa

FELIPE HARBOE, senador PPD.

La directiva regional rechazó 
las amenazas contra de uno 
de sus militantes, citado en la 
declaración de “Resistencia 
Mapuche Lavkenche”.
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Cierre de la cárcel 
de Coronel
Gendarmería confirmó el 
traslado de los 161 internos 
hasta El Manzano, a raíz de 
la contingencia.

de Covid-19 tiene la Región 
del Bío Bío según el último 
reporte. Se sumaron 14 
nuevos confirmados. 

casos
542

“Estar confinado puede pasar de ser un estado de tensión a uno de oportunidades y satisfacción desde el punto de 
vista educacional, ya que para muchos padres y madres significa pasar a un rol de motivadores de actividades. Es una 

oportunidad para aprender con el otro y comprender la perspectiva del hijo o hija, compartir desde la didáctica”. 

Oscar Nail, decano Facultad de Educación UdeC.

#MeQuedoEnCasa

Más de 600 personas en cuarentena 
por brotes de Covid-19 en la zona

25 CONGLOMERADOS EXISTEN EN LA REGIÓN

Preocupación genera en las auto-
ridades regionales el brote surgido al 
interior del Sanatorio Alemán de 
Concepción que afecta a 16 perso-
nas, 13 funcionarios y tres pacientes. 
En la actualidad, existen 25 brotes de 
contagio por Covid-19 en la Región.  

De acuerdo con lo informado por 
la autoridad sanitaria, la situación 
del recinto de salud surgió el 29 de 
marzo, luego que se confirmara el 
contagio de una funcionaria técni-
co en Enfermería que prestó funcio-
nes en la Unidad de Cuidados Inten-
sivos (UCI). En esa ocasión, siete 
contactos de alto riesgo ingresaron 
a cuarentena. 

El 10 de abril, en tanto, se supo el 
caso de 12 funcionarios y tres pa-
cientes con contagio, por lo que se 
decide suspender por completo uno 
de los turnos por tratarse de un bro-
te entre funcionarios. 

Con estos antecedentes, el sere-
mi de Salud, Héctor Muñoz anunció 
la apertura de un sumario sanitario. 
“Queremos investigar si estaban to-
das las medidas de seguridad to-
madas. Todos los profesionales de la 
salud están expuestos, pero esto es 
distinto ya que habría un nexo de 
pacientes contagiados a funciona-
rios y de funcionarios a pacientes. El 
primer caso se presentó el 25 de 
marzo”, explicó. 

Muñoz no descartó que en caso 

Se trata de los surgidos en el Sanatorio Alemán que tiene a 16 personas contagiadas, entre ellas a tres 
pacientes, además a los que afectan a Blumar y Asmar. Además se abrieron dos sumarios sanitarios.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

de agravarse la situación se cierre la 
UCI del recinto asistencial. 

Uno de los pacientes contagia-
dos fue internado el 22 de marzo en 
la UCI adulto y se le practicaron 
dos exámenes PCR que resultaron 
negativos. Pero este domingo se 
complicó y un tercer diagnostico 
dio positivo.  

Desde el Sanatorio comentaron 

cuarentena preventiva. 
 

Sumario en la CUC 
En tanto, se informó la apertura 

de un sumario sanitario en contra 
de la Clínica Universitaria, luego 
que una familia tuviera diferencias 
en los resultados de sus exámenes 
PCR. Hugo Arriagada contó que su 
esposa se ha practicado dos exá-
menes en dicho lugar y uno en el ser-
vicio público, su hija uno en la CUC 
y dos en el servicio público. Él y su 
hijo se han realizado exámenes en 
la clínica y otro en el servicio públi-
co. Solo Arriagada ha dado negati-
vo en ambos test, pues su familia ha 
dado positivo y negativo. 

Sobre este caso, desde la Seremi 
de Salud indicaron que con el suma-
rio sanitario pretenden obtener lu-
ces de lo ocurrido.

mediante un comunicado de pren-
sa que se han aplicado los protoco-
los preventivos. Según cifras entre-
gadas, 101 personas se encuentran 
en cuarentena preventiva. 

 
Asmar y Blumar 

Otro de los brotes que preocupa se 
originó en Asmar. Ahí, se mantienen 
los cinco contagios, pero aumenta-
ron a 65 los contactos estrechos que 
se mantienen en cuarentena. 

Por decisión del Astillero se cerró 
por completo el Departamento de 
Armamentos, que fue sanitizado. 
Además, algunos trabajadores de 
los talleres 51, 57 y 71 que compar-
tieron lugares de trabajo en el pro-
yecto Lynch, y usuarios de los buses 
a Chiguayante 1 y Tomé fueron en-
viados a cuarentena preventiva, to-
dos ellos suman 240 personas. 

En la pesquera Blumar también 
hay preocupación, pues existen 25 
personas contagiadas y otras 250 en 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Denuncias por no respetar cuarentenas

La seremi de Salud confirmó que 
se han presentado 15 denuncias 
ante el Ministerio Público por incum-
plimientos a las cuarentenas. 

La cifra se obtuvo luego de las 
fiscalizaciones que se realizan a las 
personas que se encuentran en ais-
lamiento preventivo por tener Covid-
19 o por ser contacto estrecho. 

De acuerdo con la autoridad sani-

taria se han fiscalizado un total de 
mil 695 casos, de los cuales 485 
corresponde a casos confirmados 
y el resto a contactos estrechos. 

Durante estas visitas, han encon-
trado una veintena de incumpli-
mientos, de los cuales 15 fueron 
derivados a la Fiscalía y el resto se 
encuentran en estudio por parte de 
su equipo jurídico.

101 PERSONAS se encuentran en cuarenta por el brote en el recinto asistencial, de ellas, 39 son funcionarias del Sanatorio Alemán.
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“Necesitamos mascarillas y alcohol gel”
En una de las 145 viviendas 

que integran el campamen-
to Villa Jericó de Lota vive 
Angelina Rivas, más conoci-
da como Gina, dirigente del 
asentamiento en el que vi-
ven 250 familias y donde el 
hacinamiento, producto de 
familias allegadas, aumenta 
cada vez más.    

A pesar de que cada familia 
de su campamento cuenta 
con agua potable, aunque 35 
de ellas sin medidor, temen el 
contagio del virus. “Recién 
ayer (martes) vinieron a sani-
tizar los pasajes, pero de ma-
nera manual, porque como 
son estrechos no pueden pa-
sar vehículos, pero ha sido 
todo (…). Lo que necesitamos 

porque tenemos 35 adultos 
mayores y 30 niños que pue-
den ser víctimas de contagio, 
al igual que la gente que tie-
ne que salir a trabajar por eso 
nos vendrían bien mascari-
llas y alcohol gel”. 

La dirigente afirmó que en 
el campamento tienen un 
foco de insalubridad que se 
arrastra por años y del que 
ninguna autoridad se ha he-
cho  cargo. Relató que “hay 34 
familias, a las que les llega 
agua porque se les comparte, 
pero que no tienen alcantari-
llado, sus desechos se van por 
una zanja abierta”, que atra-
viesa el campamento de Lota 
Alto y se depositan en la can-
cha el Chiflón.

CAMPAMENTO DE Lota concentra 250 familias.

urgente y esperamos que nos 
puedan regalar son mascari-
llas y alcohol gel”. 

Se comunican entre los ve-
cinos por un grupo de 
WhatsApp, para advertir 

cualquier posibilidad de con-
tagio o necesidad y, en el caso 
de los adultos mayores que 
viven solos, los dirigentes se 
encargan de visitarlos. “Exis-
te una alta preocupación 

MÁS DE SEIS MIL FAMILIAS VIVEN EN ASENTAMIENTOS PRECARIOS 

Quedarse en casa y lavarse 
las manos son claves para evi-
tar la Covid-19, fáciles de 
cumplir para la mayoría, no 
así para 6 mil 346 personas  de 
la Región, que viven en 131 
campamentos, la mayoría en 
Lota, Talcahuano, Concep-
ción y Tomé. Lugares en que 
prima el hacinamiento y no 
hay servicios básicos. 

“Lo que viven día a día, aho-
ra aparece con claridad, las bre-
chas  (...). El hacinamiento, fal-
ta de condiciones mínimas de 
higiene y el acceso al agua son 
temas complejos (...). Vemos que 
las medidas (de prevención) del 
Gobierno no están enfocadas a 
todos los ciudadanos”, dijo Ca-
milo Rojas, jefe Inmobiliaria So-
cial - Zona Sur de Techo. 

Agua asegurada para todos 
los campamentos, vacuna-
ción contra la influenza y en-
trega kits de emergencia, do-
nados por Unilever, son par-
te de las acciones que el 
Ministerio de Vivienda y Ur-
banismo ha realizado para 
enfrentar la pandemia. 

James Argo, jefe local de la 
cartera, aseguró que todos los 
asentamientos tienen agua, 
gracias a acuerdo con muni-
cipios, y  que mantienen con-
tacto telefónico con los diri-
gentes para determinar posi-
bles casos de Covid-19. 

“Tuvimos dos casos sospe-
chosos, uno en Talcahuano y 
otro en Los Ángeles, que afor-

El aislamiento y la falta de servicios sanitarios hace difícil el control 
de la pandemia. Municipios aportan con agua y el Ejército repartirá 
en los próximos días kits de higiene a casi la mitad de los hogares.

tunadamente fueron descar-
tados”, relató Argo. 

El Ejército entregarán kits 
a 3 mil 320 familias de 61 
campamentos de la Región, 
priorizadas por alto número 
de adultos y niños, para el 
resto está siendo gestionado.  

Las medidas fueron rele-
vadas por el diputado RN, 
Cristóbal Urriticoechea, aun-
que reconoció que nada es 
suficiente mientras las fami-
lias que viven en campamen-
tos no cuenten con espacio y 
oportunidades para enfren-
tar cualquier crisis. 

El jefe de Acción Sanitaria de 
la Seremi de Salud, Hugo Rojas, 
dijo que en consideración a las 
más de 6 mil personas que vi-
ven en campamentos, con de-
ficientes condiciones sanita-
rias, aumentaron las fiscaliza-
ciones para detectar fallas de 
agua potable, aguas servidas y 
manejo de residuos, reforzar 
medidas de prevención de 
contagio y a reconocer a tiem-
po síntomas de Covid-19 para 
evitar contagios. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Campamentos serán la 
prueba de fuego ante el 
avance de los contagios

EN 31% han aumentado los campamentos en las Región entre 2011 y 2019.

“La Covid-19 es muy contagiosa. En la calle no se sabe quién lo tiene, así que quedarse en casa 
disminuye el riesgo. Entre menos gente enferma haya, el  personal de salud en general podrá brin-

dar una mejor atención a quienes lo requieran. Yo #MeQuedoEnCasa”. 

Víctor Pérez Galdavini, kinesiólogo y académico de Ucsc.

#MeQuedoEnCasa

21%
más de familias hay en 
campamentos. Mayoría 
en Lota, Talcahuano,  
Tomé y Concepción.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 
y www.radioudec.cl. 
Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 
especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

¿ES UN BUEN 
MOMENTO PARA 
PENSIONARSE?

La pandemia del coronavirus, y sus efectos direc-
tos en la economía y las fuentes laborales, nos hacen 
preguntarnos si es un buen momento para que aque-
llas personas que reúnan los requisitos para jubilar, 
es decir para las mujeres desde los 60 años, y los hom-
bres desde los 65 años, puedan pensionarse. 

Muchas personas están actualmente en una muy 
compleja situación laboral. Algunas de ellas cumplen 
con la edad de referencia de pensión, por lo que una 
fuente de ingreso podría ser la jubilación, la que has-
ta ahora, tal vez, tenían postergada. Por otro lado, 
pensionarse siempre es una decisión compleja, más 
aún si consideramos las fuertes bajas en los multi-
fondos producto de la pandemia por Covid-19. 

Los fondos D y E son los multifondos donde ma-
yoritariamente están los afiliados próximos a pensión, 
y si los evaluamos respecto a sus máximos, previos 
al estallido social de octubre del 2019, los fondos han 
perdido un 7,8% y un 5,3% nominal respectivamen-
te, lejos de las bajas de los fondos más riesgosos, 
que superan un 15% para el fondo A. 

La sugerencia inicial es tratar de postergar la de-
cisión, y considerar pensionarse cuando se recupe-
ren los fondos de pensiones, pero también puede 
existir el caso de personas que están sin trabajo pro-
ducto de la crisis, y deban sí o sí pensionarse. 

Si el afiliado debe pensionarse, entonces la suge-
rencia es tomar un retiro programado manteniendo 
el mismo fondo de pensión; así recuperará lo per-
dido en el mediano plazo, para luego evaluar si to-
mar una renta vitalicia o bien mantener el retiro pro-
gramado.  

También es necesario recordar que la modalidad 
de pensión renta vitalicia es irreversible, por lo 
que, de tomarla hoy, no podrá recuperar la baja de 
los ahorros. No así con la modalidad de retiro pro-
gramado, pues ésta permite posteriormente cam-
biar a una renta vitalicia, cuando se recuperen los 
fondos, por ejemplo. 

Una buena noticia para las personas que se vaya 
a pensionar, o que recalculen su pensión, es que la 
tasa de interés del retiro programado, entregada por 
la Superintendencia de Pensiones, ha subido en el 
último trimestre, por lo que compensa en algo la baja 
del fondo previsional. 

Finalmente, la recomendación es a informarse 
sobre el proceso de pensión en todos los canales vir-
tuales de las distintas AFPs, en la Superintendencia 
de Pensiones, y en el sitio web www.scomp.cl, en 
donde encontrarán información valiosa sobre el 
proceso de pensión sin la necesidad de hacerlo pre-
sencialmente, evitando posibles contagios. 

Mayores detalles de todo el acontecer económi-
co y previsional, en nuestra nueva temporada de Pre-
visión y Finanzas Personales.

“Debemos respetar lo dictaminado por las autoridades. En la medida en que nos quedemos en 
casa, cuidaremos de nuestros seres queridos. Para los estudiantes, el llamado es a que se prepa-

ren durante este tiempo y que entiendan que esta situación no estaba prevista”.

Luis Riffo, académico del Instituto Profesional Virginio Gómez.

#MeQuedoEnCasa

SE TRASLADARON DESDE EL HOSPITAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE

Con el apoyo del Ejército y 
la Armada, el Servicio de Sa-
lud de Concepción (SSC) en-
tregó a su par en Bío Bío 
(SSB), 83 catres clínicos, que 
serán utilizados para imple-
mentar una nueva residen-
cia sanitaria y permitirá libe-
rar espacio para pacientes en 
estado crítico. 

“Las instalaciones fueron 
puestas a disposición por 
Cmpc. La idea es liberar ca-
mas del Víctor Ríos Ruiz en 
Los Ángeles, Guillermo 
Gran Benavente de Concep-
ción e Higueras de Talca-
huano. El SSC tenía estas 
camas guardadas y hoy nos 
permiten beneficiar al SSB”, 
comentó el Intendente, Ser-
gio Giacaman. 

Gracias a la inversión he-
cha por el Gobierno Regio-
nal para que el SSC renovara 
parte de su equipamiento clí-
nico, es que se pudo disponer 
de estos camastros. 

“Son camas que reciente-
mente estaban funcionando 

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

Medida permitirá implementar residencia sanitaria en la provincia 
con base en Los Ángeles. Aporte se encuentra en perfecto estado.  

doctor Carlos Grant. 
Por su parte, Rodrigo Sie-

rra, director del SSB agrade-
ció el aporte y comentó que, 
“esto nos va a ayudar a tener 
todo lo necesario para aten-
der a cada paciente con Co-
vid-19 que lo requiera”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Servicio de Salud Bío Bío 
recibió 83 camas clínicas

en nuestro hospital Guiller-
mo Grant y permiten recibir 
a cualquier tipo de paciente. 
Estaban operando en perfec-
tas condiciones, pero de to-
das maneras, les hemos rea-
lizado un reacondiciona-
miento y con ello se espera 
abrir esta residencia sanitaria 
en la provincia de Bío Bío”, 
explicó el director del SSC,  
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LAS CAMAS clínicas permitirán 
atender a pacientes con Covid-19 en 

distintos recintos del Bío Bío.

El material fue 
trasladado a Los 
Ángeles con apoyo de 
la Armada y el Ejército.

Apoyo de 
uniformados

Estadio Árabe disponible 
para afrontar pandemia

Con el objeto de ser usado 
como hospital, centro bode-
gaje o lo que sea necesario 
para enfrentar la pandemia, 
la comunidad árabe de Con-
cepción puso a disposición, 
de manera gratuita, el uso de 
las instalaciones del Estadio 
Árabe para ir en ayuda de los 
chilenos que se vean afecta-
dos por Covid-19. 

“El directorio del Estadio 
Árabe de Chiguayante, como 
una forma de retribuir a la 
comuna y a la Región los 100 

años de acogida de este país 
a las comunidades de mi-
grantes, y en especial a las 
del mundo árabe, es que po-
nemos a disposición, sin nin-
gún fin de lucro, nuestras ins-
talaciones para que las auto-
ridades las puedan utilizar 
para los fines que estimen 
necesarios”, precisó su presi-
dente, Jorge Manoli. 

Se puso a disposición de 
las autoridades la totalidad 
del Estadio, un polideportivo 
de más de  mil 200 metros 

cuadrados de superficie, que 
contempla canchas de dife-
rentes disciplinas y un gim-
nasio de 900 metros cuadra-
dos, además de salones para 
eventos, camarines, baños, 

sala fitness y una cafetería.  
El Estadio cuenta también 

con una extensa zona de pic-
nic, áreas verdes  y un estacio-
namiento con capacidad 
para 75 vehículos.
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“En este tiempo en casa,  me he puesto en autobservación (como bajo un microscopio) y, por primera vez en 
mucho tiempo,  me miro: mis emociones, mis miedos, mis reacciones;  estoy aprendiendo de mí mucho más que 
en otras situaciones de la vida.  También re-conociendo a mi grupo familiar.  “Ha sido súper interesante. Estoy 
registrando estos aprendizajes y descubrí en la experiencia real,  cuán interdependientes somos en sociedad”.

Jimena Illanes, directora de Coaching & Development

#MeQuedoEnCasa

PRESIDENTE DEL SINDICATO DE TRABAJADORES, MARCELO INZUNZA

En medio de la pandemia, la Ymca 
Concepción sintió, lamentablemente, 
los  sofocantes efectos económicos 
que el país está enfrentando. 

Marzo fue difícil y abril iba en un 
camino más peligroso. Es que el ais-
lamiento social pasó la cuenta. Po-
cos socios  estuvieron dispuestos a 
pagar las membresías. Y cómo po-
drían, si todos los sectores están 
siendo afectados. 

La administración, entonces, tomó 
una drástica decisión: adscribirse la 
Ley de Protección al Empleo. 

“El cese de funciones no es una des-
vinculación, es un estado transitorio 
por la emergencia sanitaria que se 
vive a nivel país”, comunicó la secre-
taria general de la Ymca Concepción, 
Rosana Pagliotti Balotta. 

 
“Todos con la Ymca” 

De acuerdo con el presidente del 
sindicato, Marcelo Inzunza, los tra-
bajadores están de acuerdo con la 
medida. 

“Aceptamos la Ley de Protección 
al Empleo para poder salvar a la 
Ymca”, declaró  el dirigente a Diario 
Concepción. 

“Somos 66 trabajadores más o me-
nos, que quedamos, incluyendo jefa-
tura, acogidos esta ley. Nada que ha-
cer con respecto a esto. La ida es con-
servar la institución. Si no, no hay pega 
de vuelta”, aseveró Inzunza. 

El representante de la “familia 

“Aceptamos la Ley de Protección al 
Empleo para poder salvar a la Ymca”

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El aislamiento social tuvo como  consecuencia la baja asistencia al emblemático 
recinto deportivo. Son cerca de 60 trabajadores que esperan volver antes que se 
agoten los fondos del Seguro de Cesantía.

Ymca” , indicó que se trató de mante-
ner el funcionamiento hasta el final, 
pero las condiciones producto de la 
crisis sanitaria fueron más fuertes. 

“Es un acuerdo de caballeros, esta-
mos todos bien con la decisión , ya 
que  comprendemos la situación que 
se vive. Estamos todos con la Ymca”, 
resaltó Inzunza. 

Las palabras del presidente del 

volver a esa instancia. 
Lo que resta ahora es que el meca-

nismo de protección rinda, ya que los 
sueldos mes a mes irán mermando, 
criticó Inzunza a la normativa de go-
bierno. “Esperamos regresar  trabajar 
antes que bajen los porcentajes”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el tesorero del gre-
mio representativo de la Vega Monu-
mental, Alex Bahamondes, el recinto 
cuenta con todos los mecanismos de 
seguridad para atender en medio de 
la pandemia. 

“Si bien ha costado en primera ins-
tancia, hay un trabajo bastante sóli-
do, en que invitamos a la gente a la 
Vega Monumental, ya que estarían 
todas las medidas de seguridad”, ex-
plicó Bahamondes. 

Vega Monumental: aseguran que empresa 
tiene todos los protocolos ante el coronavirus

tiene más de 1.100 locales de alimen-
tos comerciales, donde funcionan los 
de abastecimiento y farmacias”. 

El horticultor, Luis Ramírez, indicó 
que se trabaja con productos frescos 
de la zona. “Los abastecimientos han 
sido normales, los precios no han su-
bido mucho, las medidas higiénicas y 
preventivas las estamos tomando des-
de la administración hacia abajo. El 
ingreso de las personas es con masca-
rillas y guantes”. (FPS).

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

Durante  la jornada de ayer, el inten-
dente Giacaman, calificó el recinto 
como el “pulmón alimenticio del Gran 
Concepción” y que una de las cosas 
que se deben aprender es a “convivir 
con el coronavirus”. 

Añadió que “tenemos que ser cui-
dadosos con las medidas que toma-
dos desde el gobierno, pero también 
las medidas que toman cada una de 
las personas.  Lo importante es enten-
der que la vida continúa y este lugar 
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sindicato son con fuerza y seguri-
dad. Es que si hay algo que saben 
bien es de enfrentar las crisis con la 
frente en alto. 

Hace unos años la Ymca Con-
cepción estuvo al borde de la quie-
bra, una que se salvaron gracias a 
un esfuerzo mancomunado, bus-
cando todos los mecanismos lega-
les para sortear la intervención, 

una en que finalmente la justicia fa-
lló a favor. 

Los cambios de dirección conlle-
varon a nuevas estrategias que die-
ron frutos: la mayoría de los socios 
históricos continuaron y se sumaron 
nuevos clientes, dándole un impul-
so a esta importante institución de-
portiva en el Gran Concepción. Es 
por ello que hoy se trabaja para no 

“Lo primordial en este minuto 
es salvar la Ymca para que a 
futuro tengamos un trabajo”.
Presidente del sindicato de la Ymca 
Concepción, Marcelo Inzunza.

FRASE
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“Nos quedamos  en casa para cuidarnos y cuidar al resto de las personas. Son 
momentos complejos, pero que nos deben ayudar a pensar y a actuar en un mundo 
más sostenible”.

Ricardo Barra, académico UdeC.

#MeQuedoEnCasa

DETECTÓ ESTUDIO DE PORTAL CHILEDEUDAS.CL 

Según cifras de la Comisión para 
el Mercado Financiero (CMF), des-
de que comenzó el estado de emer-
gencia por coronavirus en Chile, se 
evidenció un explosivo  aumento 
en el  uso de tarjetas de crédito, y 
que en el caso de la Región del Bío 
Bío aumentó un 60% su utilización. 

Por otra parte, un reciente estu-
dio del portal Chiledeudas.cl, reve-
ló que uno de cada tres habitantes 
de la Región del Bío Bío caerá en mo-
rosidad debido a las circunstancias 
provocadas por la Covid-19. 

Frente a esta alarmante situa-
ción, el director de Ingeniería Co-
mercial de la USS, Luis Felipe Slier, 
recalcó que “la deuda en sí no es 
mala, en la medida que sea acorde 
a los ingresos permanentes que re-
ciben las personas. En ese escena-
rio, podemos verla como un vehícu-
lo para el crecimiento y el desarro-
llo. Sin embargo, para mantener 
una buena salud financiera, las per-
sonas debiesen siempre asumir una 
deuda responsablemente, de acuer-
do a su capacidad real de pago y a 
expectativas futuras. Y en caso de 
estar sobre endeudado, consolidar 
y reestructurar la deuda con el ob-
jeto de bajar su carga financiera, 
aprovechando las actuales condi-
ciones de bajas tasas de interés”, 
puntualiza.  

A su vez, Slier invitó a infor-
marse sobre Ley de Insolvencia y 
Re-emprendimiento para las per-

Uno de cada tres habitantes de Bío Bío  
caerá en morosidad por crisis sanitaria

Se proyecta que el número de personas con incumplimientos 
financieros pase de 4,7 millones a 5 millones producto de los 
efectos económicos de la pandemia.

vid-19 caerán en morosidad finan-
ciera irremediablemente. 

“Estos resultados son alarman-
tes, ya que 1 de cada 3 chilenos en-
deudados caerán en morosidad, se-
gún nuestro estudio, con lo que, en 
los próximos meses, se superarán 
las 5 millones de personas con in-
cumplimientos financieros (hoy son 
4,7 millones), pese a la ayuda ofre-
cida por las entidades financieras 
que operan en el país”, manifestó, 
explicando que los resultados del es-
tudio nacional están en concordan-
cia con los de la Región del Bío Bío, 
donde 1 de cada 3 habitantes en-
deudados de la zona caerían en mo-
rosidad en los próximos meses, a 
causa de las consecuencias econó-
micas de la pandemia. 

En esa línea, el 13% de los encues-
tados por Chiledeudas.cl tomó el 
beneficio otorgado por su banco 
para prorrogar el pago de su crédi-
to y el de las multitiendas, para re-
pactar su obligación financiera. 
“Aunque estas medidas mejorarán el 
flujo de pago entre los deudores y las 
entidades acreedoras en la crisis, 
las reprogramaciones de créditos 
servirán como salvavidas sólo para 
quienes no tienen cómo pagar, pero 
no es conveniente para quienes es-
tán al día en sus compromisos, dado 
que se incurre en un nuevo présta-
mo con importantes gastos asocia-
dos”, alertó el Ingeniero Comercial.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Las pequeñas y medianas em-
presas de Chile están viviendo la si-
tuación más difícil de los últimos 50 
años. Desde octubre a la fecha la 
disminución de ventas ya era grave 
a causa de las constantes moviliza-
ciones, ahora se sumó una dificul-
tad mucho mayor, mermando drás-
ticamente las ventas físicas de la 
mayoría de las pymes. Es por esta 
razón que Corfo y Sercotec, pen-
sando en apoyar a los emprendedo-

Corfo y Sercotec invitan a las pymes a 
digitalizarse y aumentar en 20% sus ventas

plataforma busca que todas las 
pymes de Chile puedan grabar un 
video y subirlo a www.to-
dosxlaspymes.cl, contando sobre 
su emprendimiento y promocio-
nando sus productos o servicios. 
En la misma página web, se encon-
trará un video tutorial que enseña-
rá paso a paso cuál es la mejor for-
ma de grabar su video. El llamado 
es, durante esta emergencia, a in-
gresar a www.todosxlaspymes.cl.CADA pyme deberá subir un video pro-mocional de 60 seg.

res y emprendedoras de nuestro 
país, crearon la plataforma web to-
dosxlaspymes.cl, como un canal de 
comunicación directo entre las 
pymes y los consumidores. To-
dosxlaspymes dará visibilidad y 
contará con un espacio colaborati-
vo en el que las empresas de menor 
tamaño podrán promocionarse y 
conectarse con todos sus poten-
ciales clientes, con la expectativa de 
aumentar en 20% sus ventas. La 
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sonas, la que permite acceder a 
instrumentos en caso de sobre 
endeudamiento. 

Y esta parece ser la realidad para 
los chilenos y habitantes de Bío Bío, 

ya que según el director de Chile-
deudas.cl, Guillermo Figueroa, en el 
marco del estudio realizado por el 
portal, se detectó que el 56% de la 
población nacional tiene morosi-

dad financiera actualmente y que el 
31% de los encuestados posee deu-
das de distinto calibre (ver gráfico) 
y que, a su vez, creen que por la cri-
sis económica generada por la Co-
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“Para proteger la salud propia, familiar y de colaboradores de Notaría, recoger dirección 
de Autoridad Sanitaria para “aplanar la curva del coronavirus”, y uso de nuevas plataformas 
digitales propias de esta cuarta revolución industrial, hoy consolidándose entre nosotros”.

Ramón García, de Notaría García

#MeQuedoEnCasa

INICIATIVA ES ANALIZADA EN LA COMISIÓN DE TRABAJO

Tras el análisis iniciado en 
la Comisión de Trabajo so-
bre el proyecto de Ley que  
busca congelar las negocia-
ciones colectivas hasta que fi-
nalice el estado de catástro-
fe, consultamos a empresa-
rios pymes qué posiciones 
tienen frente a la iniciativa. 

Es así como Pablo Cifuen-
tes, dueño de una clínica 
odontológica manifestó que 
“estoy de acuerdo con con-
gelar cualquier tipo de nego-
ciación entre sindicatos y em-
presas pues estamos viviendo 
una gran crisis, la más dura 
de los últimos 100 años, la 
más dura que nos ha tocado 
vivir”.  

Respecto a cómo podrían 
verse afectadas las pymes, 
respondió: “creo que el im-
pacto de esta iniciativa de la 
Comisión de Trabajo es bajo 
pues el porcentaje de traba-
jadores sindicalizados en 
nuestras pymes es muy bajo. 
La gran mayoría correspon-
de a grandes empresas”. 

En tanto, Richard Har-
nisch,  dueño de Comercial 
Harbas Ltda. (Harbas Lavan-
dería), señala estar de acuer-
do con que las negociacio-
nes colectivas se pospongan. 

“La crisis sanitaria global 
que conlleva irremediable-
mente muy serias dificulta-
des a la economía y, por 
ende, incertidumbre a los 
trabajadores y las empresas, 
no permite tener un escena-
rio adecuado para efectuar 
este tipo de convenios”, ex-
presó el empresario.  

Harnisch también agregó: 
“las empresas en general, 
grandes, medianas y peque-
ñas, ya están todas afectadas, 
la medida de postergar estas 
negociaciones es un alivio 
para aquellas a las que co-
rrespondía llevarlas a cabo”. 

Para Sofía Catalán, em-
prendedora del área inmobi-
liaria, las negociaciones co-
lectivas no son lo único que 
debería congelarse dado que 

Pymes aprueban 
congelamiento 
de negociaciones 
colectivas 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Consultados hablan de efectos menores pero 
positivos. Actual escenario haría que la medida sea 
un alivio para los que deben pasar por el proceso.

“no están los actores ni las 
condiciones para negociar”. 

Adicionalmente, plantea 
que “hoy necesitamos que la 
protección a las personas sea lo 
principal y generar instancias 
para quienes viven el día a día 
con sus negocios, sean presta-
dores de servicios o generado-
res de empleo puedan tener 
un soporte real del Estado”. 

Cabe señalar que según las 
cifras de la Dirección del Tra-
bajo (DT),  la tasa de sindica-
lización en 2018 fue de 20,6%, 
lo que significó un estanca-
miento respecto a 2017, 
cuando la tasa llegó a 20,9%, 
y una pausa en la tendencia 
alcista que se venía obser-
vando al menos desde 2011.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una alternativa para ca-
pacitarse sin acudir a cur-
sos presenciales relanzó 
Sence Bío Bío para fortale-
cer las acciones de promo-
ción del empleo. 

El llamado del director 
regional del Sence , Óscar 
Aliaga fue “fórmate en lí-
nea sin costo y evita mo-
vilizarte en tiempos de 
Covid-19”. 

Al mismo tiempo, señaló 
que “la respuesta ha sido po-
sitiva, las inscripciones han 
crecido y ya tenemos 6.477 
inscritos desde enero a la fe-
cha y de ellos un total de 
3.728 personas se han inscri-
to solo en el último mes”. 

La idea es  ocupar vacan-
tes de capacitación en lí-
nea, en más de 46 progra-

mas de formación en dis-
tintas disciplinas, a los que 
se sumaron 16 nuevos cur-
sos en abril. 

“Tenemos disponibles 16 
nuevos cursos de teletra-
bajo, como preparación de  
Microsoft Team, video con-
ferencias, aplicaciones on-
line, pero también otros 46 
cursos de las áreas de em-
prendimiento como ventas 
online y delivery, cursos en 
el área de las Tecnologías de 
la Información, diseño web 
y Habilidades Transversa-
les para el siglo XXI, entre 
otros”, detalló Aliaga. 

La plataforma de ins-
cripción es: https://sen-
ce.gob.cl/personas/cur-
sos-en-linea para mayores 
de 18 años. (EMC).

Participantes en cursos 
gratis y online del Sence ya 
superan las 6.000 personas 
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20,6%
Fue la tasa de sindicalización en 
2018 , la que fue levemente infe-
rior a la del año 2017.
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ción, y es bueno revi-
sarlas constante-
mente para estar 
conscientes de lo 
que somos como 
personas, lo que so-
mos como pueblo y 
el valor histórico del 
que cada habitante es 
portador”, señaló Ca-
rolina Tapia, seremi 

de las Culturas. 
Es así como el li-

bro se divide en dis-
tintos capítulos, en 

los que se aborda el pa-
trimonio mochano con 
un pie en el presente y 
otro en el pasado. En 
detalle, parte con una 
parte dedicada a la cultura ancestral, 
con sus mitos y relatos, y también des-
de lo más contemporáneo, con histo-
rias de pescadores y naufragios.  

“Fue fundamental la ayuda de inves-
tigadores e informan-

tes invitados. Por 
ejemplo, el histo-

riador y artista 
visual, Eugenio 

Salas, quien nos 
aportó con seis 

relatos de la isla, los cua-

actual funcionario de la Subdirección 
Nacional de Patrimonio Cultural In-
material del Ministerio de las Culturas. 

Precisamente, la idea gestada y lle-
vada a cabo durante el invierno del 
año pasado, cuenta con el apoyo de la 
cartera cultural desde su programa 
de Fortalecimiento de la Identidad 
Cultural Regional. “Es un trabajo que 
evidencia la importancia de la isla y su 
aporte en el concierto nacional basa-

do en su identidad. Son 
historias que se 
traspasan de 

generación 
en genera-

“Primero que nada, me quedo en casa por respeto a los demás, a la familia. Y además, 
porque debemos ser disciplinados y acatar las órdenes y sugerencias de los especialis-
tas en la materia”. 

Katto Senociaín, músico y productor

#MeQuedoEnCasa

“SELECCIÓN DE MITOS, RELATOS, CUENTOS Y LEYENDAS”

Son 148 páginas en que, más allá de 
ilustrar las historias pasadas y pre-
sentes, se hace un relato y rescate ín-
tegro de identidad. Porque eso es “Isla 
Mocha: Selección de mitos, relatos, 
cuentos y leyendas”, libro que funde lo 
ancestral con lo contemporáneo, mos-
trando de manera lúdica y cabal este 
territorio insular ubicado en el límite 
sur del Bío Bío. 

“Lo que hizo este libro, y que 
nunca antes había pasado, era 
poner en valor en un mismo 
momento la ancestralidad de la 
isla -pueblo mapuche lafquenche- y 
a los colonos actuales. Era algo cru-
cial poder tener ambas visiones, y así 
también lo entendieron los actuales 
habitantes de la isla. Les aportaba un 
mayor valor y que igual era parte im-
portante de su identidad”, afirmó 
Iván Pérez, antropólogo y cabeza de 
este proyecto editorial, quien ade-
más es 

Con el apoyo del Ministerio de las Culturas, la 
publicación encabezada por el antropólogo Iván 
Pérez es una valiosa recopilación de historias 
ancestrales y actuales de este territorio insular,  
donde también se rescata su gastronomía.

Una última par-
te del libro, no me-
nos importante, 
trata sobre las 
nuevas generacio-
nes de la isla, pero 
desde una pers-
pectiva culinaria 
y destacando el 
aporte de las mu-
jeres dentro de la 
identidad de la 
isla. “Incorpora-
mos dos chef te-
rritoriales (Alon-
so Barraza y 
Carlos Beltrán), 
quienes se re-
partieron la 
zona sur y nor-
te de la isla, jun-
tándose con 
grupos de mu-
jeres, cocine-
ras locales, 
quienes son 
las que trans-
forman lo que 
rescatan los 
pescadores. 
Se pone en va-

lor la cocina mochana, algo que tam-
poco se había hecho con anteriori-
dad. Quedó algo bien interesante”, 
destacó el antropólogo. 

El texto, pensado desde su génesis 
como una publicación digital, será 
impreso y entregado a cada una de las 
familias de la isla, así como también 
tendrá su respectivo lanzamiento en 
la Mocha y en el continente, una vez 
que pase la emergencia sanitaria.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Para seguir acompañando y apo-
yando a la comunidad estos días 
de cuarentena, y dado el éxito alcan-
zado desde su puesta al aire, el pro-
grama radial “Féminas Sinfónicas” 
continúa su programación sema-
nal. En el contexto de emergencia 
sanitaria, las representantes de la 
Sinfónica UdeC hacen la grabación 

a través de una plataforma digital, 
pero siempre con la misma intere-
sante dinámica que las caracteriza.         

“Como no es posible juntarnos, 
pero sí queríamos seguir con el pro-
grama, nos apoyamos con las plata-
formas digitales. Ha sido entreteni-
do hacerlo desde la casa, porque 
hemos encontrado otras formas de  

comunicar”, comentó Ximena 
Águila, violinista de la Orquesta 
UdeC y panelista del programa. 

Además de ser transmitido por el 
95.1 de Radio UdeC- todos los sába-
dos a las 15:00 horas- y su señal on-
line, los capítulos se suben  al canal 
de YouTube de Corpcudec, quedan-
do a disposición de la comunidad.

“Féminas Sinfónicas” continúa transmisiones 
a través de Radio UdeC y también vía online

FOTO: CORPCUDEC

EL PROGRAMA creado el 
año pasado sigue su marcha 
con grabaciones en casa.
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EL TEXTO digital espera tener su 

lanzamiento antes que finalice el año.

Libro destaca y pone en valor 
identidad patrimonial de Isla Mocha

les son muy difíciles de conseguir con 
informantes mapuches.  También Ar-
mando Rojas, historiador local que 
tiene todas las características para 
ser un Tesoro Humano Vivo, ya que 
sabe prácticamente todas las historias 
de la isla. Hemos destacado la mayo-
ría de ellas modo de lenguaje de cró-
nica, además de ser él junto a su fami-
lia quienes escribieron el prólogo de la 
publicación”, contó Pérez. 
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Es crucial cuidarnos entre todos y empatizar con los más desprotegidos, creo es razón de sobra para que-
darnos en casa resguardándonos. La idea es aprender, mejorar nuestra calidad como seres humanos y salir for-

talecidos de esta crisis.  

Astrid Nataly Farías, profesora de Educación Física, profesora de yoga en la UdeC

#MeQuedoEnCasa

Luis García 
Santander, Dr. 
Ing. Eléctrica, 
Docente-Inves-
tigador UdeC

Covid-19
TIPS DE AHORRO 
ENERGÉTICO EN CASA 

 Tal como lo demuestra un estudio realizado por investigadores de la 
UdeC, publicado en Diario Concepción el pasado sábado 11 de abril, el 
consumo de energía en los hogares aumentó aproximadamente un 10,7% 
en el mes de marzo producto de la pandemia por Covid-19. Por lo tanto, 
más que nunca se hace relevante el poder implementar en el hogar algu-
nas acciones que permitan reducir el consumo dando un uso eficiente 
durante la jornada.

#MeQuedoEnCasa
MÁS INFORMACIÓN, CONSULTAS Y EMERGENCIAS EN Bío Bío - TEL. 800 500 836

USO DE LAVADORA: 
 
Ejecutar lavado con carga máxima y no 
semivacío. 

PLANCHADO: 
 
Planchar la mayor cantidad de ropa 
para aprovechar eficientemente el calor 
almacenado en la base de la plancha. 

USO DE TERMOS: 
 
Si tiene termos, guarde allí agua caliente y 
evite estar encendiendo frecuentemente 
el hervidor eléctrico. 

MICROONDAS: 
 
Utilice lo menos posible el microondas, 
prefiera almorzar todos juntos y no estar 
calentando las comidas por separado.

APAGAR EQUIPOS ELÉCTRICOS: 
 
Si no está viendo televisión apáguelo. Los 
computadores dejarlos apagados si no lo 
va a utilizar en un corto tiempo. Y todo lo 
eléctrico/electrónico que no esté 
utilizando apáguelo. 

DESENCHUFE LOS 
EQUIPOS ELÉCTRICOS:  
 
Si va a tener equipos apagados por mucho 
tiempo es preferible que los desenchufe, 
muchos equipos consumen energía aun 
estando apagados.

“Algunas de las medidas que podemos tomar para reducir el consumo de energía se centran en utilizar de manera eficiente aque-
llos equipos que tienen el mayor consumo”, explica el Dr. Ing. Eléctrica, Luis García Santander, Docente-Investigador de la 
Universidad de Concepción.
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RECORDANDO PRIMERA INCURSIÓN COPERA LILA

“Fue todo tan nuevo para ese gru-
po. Eliminamos al subcampeón de 
América, dimos pelea con el Colo 
Colo que fue campeón ese año y 
nos eliminó un América de Cali, que 
era la mitad de la selección de Co-
lombia. En la Copa América des-
pués estaban los mismos que nos 
ganaron a nosotros”, recuerda Ós-
car Lepe. El volante fue figura de ese 
Deportes Concepción  que en 1991 
jugó su primera Copa Libertadores 
y llegó a octavos de final. 

El “Negro”, que defendió 6 años al 
“León”, recuerda que “clasificamos 
a pura pelea en la liguilla del año an-
terior, donde nadie nos daba mu-
chas posibilidades. Fue con Luis 
Vera de técnico y después llegó Si-
viero, que era un caballero. Nada 
que decir. Y le gustaba el fútbol di-
recto, igual que a nosotros”. 

¿Y cómo jugaba ese Concepción? 
Lepe apunta que “éramos de pegar-
le para arriba y teníamos a (José) Pé-
rez y Almada que te aguantaban 
todo y hacían la pausa para que lle-
gáramos. Cruz y yo éramos más de 
meter, no tan pulcros. Lee Chong 

Lepe y Libertadores 
del ‘91: “éramos de 
pegarle para arriba”
El “Negro” habló de los rivales de lujo que enfrentó ese plantel 
donde “el 90% no había salido nunca del país y nadie sabía 
bien cómo jugar en la altura”. Historia pura.

era el más ‘10‘, pero no teníamos 
uno clásico. Adomaitis llegó ese año 
y lo suyo era lo físico. Teníamos un 
tremendo equipo, pero más directo 
que vistoso. Se mantuvo una base 
del año anterior y llegaron un par y 
los extranjeros”. 

También destaca el orden defen-

sivo. “El ‘Negro’ Correa era un juga-
dorazo y hacía goles. Miranda tenía 
mucha llegada y Ardiman era impa-
sable. Jugaba de lateral y tenía una 
velocidad que nadie se lo llevaba 
mano a mano. Miranda se fue a Co-
breloa, Ardiman a Católica. Enfren-
tamos a delanteros de categoría 

mundial y nunca nos achicamos. 
Cuando llegábamos a otro país, na-
die sabía quién era Concepción, si 
era del norte o del sur. Se conocía 
solo a Colo Colo, Católica y Cobre-
loa. Ni la ‘U’ era conocida”, repasa el 
mediocampista. 

Debutaron empatando con Colo 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Colo 0-0 en Collao, con el penal que 
Villamil le tapó a Pizarro, luego de-
rrotaron a Barcelona 1-0 en casa 
con tanto de Almada. “Era extraor-
dinario. Defendiendo, aguantando. 
Le podíamos tirar cualquier cosa”. 
Luego empataron 2-2 en Guayaquil, 
perdieron 4-0 en Quito y 2-0 a ma-
nos de Colo Colo. Todo se puso 
cuesta arriba, pero lograron el bo-
leto a octavos goleando 3-0 a Liga. 
Los goles fueron de Correa, Ado-
maitis y Pérez. 

“Era un grupo extraordinario, lo 
pasábamos bien juntos. Se leseaba 
harto y no había celulares ni tanta 
prensa encima. Hacíamos hartas 
tonteras. También estaba Villamil 
que siempre fue bien loco. Se man-
daba sus errores también, pero 
siempre fue de acercarse y discul-
parse. Conmigo, por ejemplo. Nos 
eliminó un América de lujo (6-3 glo-
bal), en ese partido con neblina don-
de no se veía nada, con De Ávila, 
Rincón y Bermúdez en cancha. Es 
un orgullo y la gente lo recuerda. Te 
lo hacen sentir”, concluyó.
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“Es complicado estar todo el día en la casa, pero lo cumplimos porque debemos cuidarnos y 
evitar todo tipo de salida frente a un posible contagio. Yo estoy en mi casa con mi pareja y tres hijos, 

por lo que tengo más tiempo para disfrutar con ellos y también seguir entrenando”.

Claudio Sepúlveda, volante y capitán de Huachipato

#MeQuedoEnCasa
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tiene el portero Carlos 
Lampe, quien pertenece aún 
a Huachipato y sueña con 
volver a jugar en Chile.

años
33

CARLOS LAMPE

Se fue del país como estrella, pero 
con el paso del tiempo de a poco se 
le fue perdiendo la pista. ¿Qué fue de 
Carlos Lampe? El boliviano atajó 
dos años y medio en Huachipato, 
fue figura, llamó la atención del país 
por buenas actuaciones ante la 
“Roja” y así partió a Boca Juniors, un 
gigante del continente. 

Aquello fue a fines de 2018. Hoy, 
desde La Paz y tranquilo en casa 
junto a su familia, el meta conversó 
con Diario Concepción y contó que 
“estoy en Always Ready, puntero y en 
buen nivel. Se armó un equipo para 
pelear arriba. Pero ahora, al igual 
que todos, estoy en cuarentena. Acá 
en Bolivia sólo puedes salir una vez 
a la semana a la calle, dependiendo  
en qué número acaba tu carné de 
identidad. Sábado y domingo no se 
mueve nadie. Y si te pillan, son muy 
estrictos los castigos, ya que te vas 
ocho horas preso y debes pagar una 
multa de alrededor de 90 mil pesos 
chilenos”. 

Pero donde si hay similitudes con 
Bolivia, es en lo futbolístico. Varios 
clubes en Chile dejarán de pagarle 
a sus jugadores, quienes apelarán al 
seguro de cesantía para recibir su 
sueldo. “Aquí se reunieron los 14 
equipos y dictaron que nos iban a 
bajar un monto, lo cual ninguno de 
los jugadores aceptó. Nos querían 
descontar el 50% de marzo, el 75% 
de abril y el 75% de mayo. Sabemos 
que hay que ceder, pero es mucho”, 
comentó Lampe.  

 
Quiere revancha 

A fines de 2018, la vida de Lampe 
cambió tras llegar a Boca Juniors. 
“Sé que no pude jugar, pero nunca 
pensé que viviría algo así. Lo pasé 
espectacular y no me arrepiento. 
Estar en Boca fue un sueño que dis-
fruté a mil, aunque explota tu celu-
lar todo el día. Esos meses fueron un 
premio a mi carrera”, agregó el bo-
liviano, que pese a ello no pudo 
mantenerse en el fútbol argentino. 

“Tenía para irme a Huracán, pero 
Huachipato no me dejó y quedé con 
las ganas. Llegué a San José, que ja-
más pensé que le quedaría debien-
do plata a ellos, ya que nunca paga-
ron el préstamo”, confesó el boli-
viano de 33 años, quien hoy pelea 
por el título en un club que ha inver-
tido bastante y que esta temporada 
jugó Copa Sudamericana. 

El pase de Lampe pertenece aún 
al acero, por lo que el portero tiene 
la ilusión de retornar a Chile. “Me 
gustaría tener un paso allá y otro en 
Argentina. Tuve oportunidad hace 
poco de volver al torneo chileno, 

“Acá si te pillan en la calle, 
te toman preso ocho horas”

un grande, ya que cuando estuve 
en Huachipato siempre mantuve 
un buen nivel y fui regular. Nunca 
me costó, excepto cuando tuve que 
acostumbrarme a jugar con los pies, 
ya que ese fue el legado que dejó allí 
Marcelo Bielsa”. 

Hoy en Always Ready, el puntero 
de Bolivia junto a The Strongest, el 
arquero altiplánico no sólo ayuda a 
sus hijos en las tareas virtuales, sino 
que también estudia vía online y 
realiza el curso de entrenador para 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El arquero boliviano describió la estricta cuarentena que vive en La Paz, confesó 
que quiere volver a Chile y que ya estuvo muy cerca de llegar a un grande.

ejercer en un futuro. “Sólo espero 
que vuelva el fútbol, aunque si llega 
a retomarse en junio, por ejemplo, 
será a puertas cerradas, porque con 
esta pandemia tendremos por lo 
menos todo el año. Echo de menos 
Chile, sobre todo la comida perua-
na y el salmón”, sentenció el meta, 
que dejó grata impresión en su paso 
por Talcahuano entre 2016 y 2018.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

pero no se pudo. Me gusta el fútbol 
donde se juega bajo presión, por lo 
que busco un desafío así. Quiero 
volver y ojalá jugar en un equipo 
grande, donde sepa que no puedo 
equivocarme y tenga oportunidad 
de salir campeón. Esa exigencia me 
atrae”, aseguró el boliviano, quien 
añadió que “tuve la posibilidad en 
dos momentos de jugar en Colo 
Colo, cuando más cerca estuve fue 
cuando finalmente llegó Agustín 
Orión. Me queda pendiente jugar en 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Me quedo en casa primero porque puedo. Muchos, lamentablemente, no pueden. Y también 
por mi familia y el círculo que me rodea. Hay que ser responsable, pues la única forma de ayudar 

a que esto pase pronto es estar en el hogar siempre y cuando uno pueda”. 

Eliel Aravena, jugador de fútbol americano

#MeQuedoEnCasa
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COMPETENCIA SERÁ ESTE DOMINGO

Una pandemia es algo 
completamente nuevo para 
esta generación y varias más 
hacia atrás, por lo que son 
varios los rubros que cada 
día se adaptan a esta nueva 
realidad que seguramente 
seguirá en medio nuestro 
durante largo rato más.  

El deporte es una de estas 
áreas, debiendo dejar de 
lado la comodidad de un 
gimnasio o incluso la expe-
riencia incomparable de co-
rrer al aire libre. En este as-
pecto surgió una original al-
ternativa que, dependiendo 
de que cómo resulte, podría 
repetirse en lo que resta de 
confinamiento. 

Se trata de la primera ma-
ratón indoor de nuestro país, 
evento organizado por la 
cerveza light Michelob Ul-
tra y que está programada 
para este 19 de abril.  

La inédita prueba com-

¿Quién dijo que no  
se puede? Se viene 
el maratón indoor

El evento inédito en el país se hará vía streaming 
en 5, 10, 21 o 42 K.  Se podrá correr desde una 
trotadora o hasta en el patio de la casa.

diante las redes sociales su 
experiencia junto a otros re-
conocidos rostros del mun-
do del deporte como Sebas-
tián Keitel, Catalina Valle-
jos y Valentina Argandoña.  

La instancia también bus-
ca aportar a la crisis sanita-
ria, por lo que la marca do-
nará $1.000 por cada kiló-
metro virtual recorrido a la 
fundación Desafío Levante-
mos Chile para ayudar a los 
afectados en la Araucanía. 

Las inscripciones se en-
cuentran disponibles en la 
página https://www.indoor-
marathon.net/. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

prenderá las distancias de 
5, 10, 21 y 42 kilómetros, que 
podrán ser cubiertas desde 
diferentes alternativas ele-
gidas por cada competidor. 

 
Deporte y solidaridad 

Desde la organización ex-
plican que “conscientes de 
que los corredores ya se ha-
bían preparado para esta 
instancia -Maratón de San-
tiago-, se decidió que la co-
rrida se realizaría vía strea-
ming, donde los participan-
tes podrán definir la manera 
cómo cumplir su meta den-
tro de sus casas”. 

Así, los deportistas, que 
deben ser mayores de 18 
años, pueden escoger entre 

una trotadora, el jardín, es-
tacionamiento, patio o cual-
quier lugar dentro de la casa 
hasta completar el recorrido 
propuesto. No se puede usar 
rodillo, elíptica ni bicicleta 
estática ni mucho menos 
realizar la prueba en la calle. 

Para validar el cumpli-
miento de la meta, se debe-
rá tomar una foto, ya sea de 
una aplicación con GPS o de 
la pantalla de la trotadora 
para luego subirla a Insta-
gram o Facebook, etiquetan-
do a la cuenta @Michelobul-
tracl usando el hashtag #In-
doorMarathon. 

El reconocido runner,  
Max Ferres, dará vida a esta 
corrida, compartiendo me-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN UNA TROTADORA o en 
el patio de la casa. Cualquier 
parte del hogar sirve para 
competir en esta primera 
maratón indoor.

“Me quedo en casa porque lo que está pasando afuera es muy grave y quiero mucho a mi fami-
lia como para estar exponiéndolos. Mis entrenamientos los sigo haciendo, pero en casa, todos los 

días y en doble jornada porque tengo mis objetivos claros para cuando todo esto pase”.

Felipe Cárdenas, remero

#MeQuedoEnCasa

Ajedrecistas locales 
se organizan para 
competir en línea

El deporte ciencia se adap-
ta a la contingencia sanitaria. 
A nivel nacional, profesores 
utilizan plataformas como 
Skype o Zoom para hacer cla-
ses, mientras que el sitio 
chess24.com permite ver par-
tidas en vivo de los más im-
portantes torneos del país.  
Asimismo, chess.com ofrece  
clases y tutoriales de gran-
des maestros y partidas que 
después se suben a YouTube. 

El juez nacional, Daniel 
González, comenta que “por 
años el ajedrez usa la tecno-
logía. Hay numerosos libros y 
sitios web con tutoriales y vi-
deos. El ajedrecista profesio-
nal descarga partidas en línea 
de sus rivales y novedades 
que aparecen día a día”. 

EL ÁRBITRO NACIONAL, Daniel González, es uno de los 
artífices para que el ajedrez de la Región siga en movimiento. 

OBITUARIO

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestra querida hermana, tía y 
tiabuela, Sra. 
 

BLANCA ADELA 
SEPÚLVEDA  
SEPÚLVEDA 

(Q.E.P.D) 
 

Sus funerales se realizaron priva-
damente. 
 
Gabriela Sepúlveda de Jarpa; Fa-
milias: Jarpa Sepúlveda, Sánchez 
Sepúlveda 
 
Concepción, 16 de abril de 2020.

A nivel regional, en Los Án-
geles se organizan ligas de 
ajedrez por Lichess (sitio web 
con app para smartphone que 
permite jugar en línea), ini-
ciativa que repiten Álvaro 
Troncoso en Talcahuano, y 
Cristián Galarce en el club de 
Ajedrez Concepción. Puede 
sumarse cualquier aficiona-
do teniendo la aplicación. 

Por otra parte, Hernán 
Manríquez y la fundación 
Sembrando Futuro, ofrece 
dos clases gratuitas por 
Zoom, una con Belén Manrí-
quez (niños) y otra con Daniel 
González (adultos mayores 
de Concepción, con auspicio 
de la municipalidad). Estas 
actividades  publican  enlaces 
en www.ajedrezhualpen.cl.

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra querida e inolvi-
dable madre, suegra, abuelita y 
bisabuelita, Sra. 
 

SARA SEPÚLVEDA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en Balmaceda 238, Villa CAP; y 
su funeral será mañana en el Ce-
menterio Parque del Sendero 
(Penco). 
 
La Familia 
 
Concepción , 16 de abril de 2020.
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11/18 8/24
LOS ÁNGELES

9/26
SANTIAGO

5/25
CHILLÁN7/26

RANCAGUA

7/26
TALCA

8/25
ANGOL

6/23
TEMUCO

12/17
P. MONTT

11/18
VIERNES

13/17
SÁBADO

11/17
DOMINGO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Flavio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 854           

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445 local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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